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Par le Père George Ryan Holly 

Partie 1 – Narcisse Zéphirin Lorrain 

Le 4 août 1867, un mois après la Confédération du Canada, Narcisse Zéphirin 
Lorrain est ordonné prêtre du diocèse de Montréal. Le père Lorrain passe 

ses deux premières années au sein du personnel du Séminaire Sainte-Thérèse 
où il reçoit sa propre formation. À l’été 1869, Mgr Bourget a prêté ce prêtre 
zélé à New York, où il est devenu curé de la ville de Redford, dans le nord de 
l’État de New York, pour desservir l’important afflux de Canadiens français. 

Pendant dix heureuses années, le père Lorrain s’occupe des âmes de Redford, 
dans l’État de New York, jusqu’en 1879, lorsqu’il est brusquement rappelé par 
télégramme à Montréal. Cette convocation à retourner en ville est une grande 
tristesse pour le pasteur, qui avait trouvé un grand épanouissement auprès 
des gens de la paroisse de Redford.  

Surpris par ce rappel soudain à Montréal, le père Lorrain rend visite à Mgr 
Edgar Wadhams, évêque d’Ogdensburg, pour savoir s’il n’a pas échoué 
dans son ministère à Redford. Mgr Wadhams assure le jeune prêtre 
que son ministère à Redford est profondément apprécié et qu’il espère 
personnellement que le Père Lorrain pourrait rester. Après une demande 
de rester à Redford, il devient évident que l’évêque de Montréal n’allait pas 
changer d’avis et que le Père Lorrain devait retourner immédiatement pour 
devenir le curé de la difficile paroisse de Saint-Henri. Un an après son retour 
à Montréal, Mgr Fabre nomme le père Lorrain vicaire général du diocèse, où 
ses compétences administratives sont mises à profit.  

Deux ans plus tard, la vie de ce prêtre allait changer à nouveau, cette fois avec 
l’appel à devenir évêque à l’âge de quarante ans pour superviser le nouveau 
vicariat du Pontiac. À la nouvelle de la nomination de Mgr Lorrain comme 
évêque de ce nouveau territoire, Mgr Edgar Wadhams, évêque d’Ogdensburg, 
écrit à son cher ami et lui explique que « c’est la raison pour laquelle vous avez 
été rappelé de Redford » – afin qu’il puisse acquérir plus d’expérience de son 
séjour à Montréal avant d’assumer cette nouvelle mission. En transmettant 
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la nouvelle de sa nomination, Mgr Fabre, évêque de Montréal, a finalement 
révélé au père Lorrain que lorsque son nom avait été soumis au Saint-Père 
trois ans auparavant, il avait reçu comme réponse qu’il serait imprudent 
de nommer un prêtre affecté aux États-Unis à devenir évêque au Canada. 
L’estime du clergé et des fidèles est évidente le 21 septembre 1882, lorsque 
plus de 15 000 personnes assistent à sa consécration épiscopale à Notre-
Dame de Montréal.  

Narcisse Zéphirin Lorrain allait maintenant être appelé à puiser dans 
ses années heureuses en paroisse parmi les fermiers de Redford et dans 
ses compétences administratives acquises à Montréal et les utiliser pour 
l’établissement du nouveau et vaste vicariat du Pontiac, qui deviendrait 
éventuellement le diocèse de Pembroke.  

Partie II – Le diocèse de Pembroke 

L’établissement du nouveau vicariat du Pontiac en 1882 a été créé à partir 
d’un vaste territoire qui s’étendait de la Baie James au nord de Kingston. Des 
générations auparavant avaient vu les cours d’eau de la grande rivière des 
Outaouais amener des Pères Récollets et des Jésuites, y compris les Martyrs 
canadiens, apportant les sacrements à travers ce territoire.  

À son arrivée à Pembroke en 1882, Mgr Lorrain a eu l’avantage d’hériter de 
paroisses déjà établies sur le territoire sous les auspices des diocèses de 
Kingston puis d’Ottawa, et de la présence de religieux tels que les Sœurs 
grises d’Ottawa qui y administraient les écoles. Bien que les paroisses et les 
institutions catholiques soient déjà une réalité dans la vallée de l’Outaouais, 
Mgr Lorrain se rend compte que ce nouveau vicariat est vaste et qu’il a le désir 
de rencontrer sa population. 

Mgr Lorrain choisit Pembroke comme siège du vicariat en raison de sa 
situation centrale et interprovinciale, de l’accès aux trains et aux voies 
navigables de la rivière des Outaouais. Avec beaucoup de courage, le jeune 
évêque a utilisé tous les moyens de transport possibles – y compris le canot – 
pour atteindre les régions les plus au nord du vicariat. Son journal personnel 
de ces visites sera éventuellement publié et révèle non seulement la beauté du 
Nord, mais aussi la présence pastorale harmonieuse de Mgr Lorrain auprès 
des peuples autochtones de cette terre, principalement les communautés 
algonquines et cries.  

Au total, Mgr Lorrain a effectué cinq visites approfondies dans les régions 
nordiques, parfois accompagné de membres de ces communautés 
autochtones, souvent en canoë traditionnel d’écorce de bouleau. Les nouvelles 
de ces visites sont connues du pape Léon XIII qui, lors de leur rencontre à 
Rome en 1888, demande à Mgr Lorrain d’étendre sa bénédiction aux peuples 
autochtones du vicariat.  

Parmi les activités pastorales, les chapelles et les programmes catéchétiques 
qui ont été établis dans le vaste vicariat, Mgr Lorrain a investi 4 600 $ 
dans des livres qui ont été imprimés dans divers dialectes autochtones. La 
préservation des dialectes autochtones est une priorité que Mgr Lorrain a 
établie dès le début de son ministère, comme le note le Pembroke Observer 
en juillet 1898. Au moment de la nomination du nouvel évêque en 1898, les 
Algonquins ont envoyé un message selon lequel «  les enfants de la forêt, 
apprenant que le pape avait fait une grande fête pour le « gardien de la prière » 
à Pembroke, souhaitaient s’associer aux hommes blancs du troupeau de 
l’évêque, partager la joie de la fête et remercier leur pasteur en chef pour les 
tâches difficiles qu’il avait endurées. » 

L’établissement d’écoles catholiques était une grande priorité pour Mgr 
Lorrain, et sa vaste expérience administrative acquise pendant son séjour 
à Montréal a non seulement aidé le vicariat à éliminer les dettes, mais 
aussi à voir l’établissement d’écoles anglaises et françaises. De même, ces 
compétences ont été déterminantes dans la collaboration avec les Sœurs 
grises d’Ottawa pour l’expansion d’un plus grand hôpital à Pembroke afin de 
répondre aux besoins médicaux de l’époque.  

Après seize ans à cultiver les semences de la foi dans le vicariat du Pontiac, 
le Saint-Siège reconnaît la nécessité d’élever cette portion du peuple de 
Dieu à l’établissement d’un diocèse. Le 4 mai 1898, le pape Léon XIII signe le 
décret créant le diocèse de Pembroke. Deux jours plus tard - ce qui n’est pas 
surprenant - le Saint-Père signe un autre décret nommant Narcisse Zéphirin 
Lorrain comme premier évêque de ce diocèse nouvellement créé. La nouvelle 
de ces doubles nominations atteint les rivages de Pembroke au début du mois 
de juillet, et une nouvelle stabilité est établie avec le statut de diocèse, mais le 
travail missionnaire ne fait que commencer !  

Le diocèse de Pembroke hier et aujourd’hui 

1898 
Population catholique de 40 000 

personnes 
24 paroisses, 33 missions, 37 

chapelles  
36 prêtres 
4 couvents 
3 hôpitaux 

2023 
Population catholique 52 983 
50 paroisses, 8 missions, 1 chapelle 

d’été 
40 prêtres diocésains 
13 diacres permanents 
2 couvents 
2 hôpitaux 
2 foyers pour personnes âgées 
21 écoles – Renfrew County 

Catholic District School Board 
1 école - Nipissing-Parry Sound 

Catholic School Board 
2 écoles - Algonquin & Lakeshore 

Catholic District School Board 
2 écoles - Conseil des écoles 

catholiques du Centre-Est 
5 écoles - Conseil scolaire 

catholique Franco-Nord

Mgr Narcisse Zéphirin Lorrain.
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Monseigneur 
Guy Desrochers, C.Ss.R .

sollicite votre présence à
U N E  M E S S E  D’AC T I O N  D E  G R ÂC E

pour marquer le
125e anniversaire  

du diocèse de Pembroke
en la cathédrale de St Columbkille, Pembroke,

 le jeudi 4 mai 2023 à 10h00

•

Une réception suivra  
dans la salle paroissiale  

de la cathédrale.
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Évêques passés et présents

Nom Date de nomination comme 
Évêque de Pembroke

Narcisse Zéphirin Lorrain, D.D. 6 mai 1898

Patrick Thomas Ryan, D.D. 7 août 1916

Charles Leo Nelligan, D.D. 16 août 1937

William Joseph Smith, D.D. 19 mai 1945

Joseph Raymond Windle, D.D. 15 février 1971

Brendan Michael O’Brien, D.D., S.T.D. 5 mai 1993

Richard William Smith, D.D., S.T.D. 27 avril 2002

Michael Mulhall 30 juin 2007

Guy Desrochers, C.Ss.R. 6 mai 2020

Dans les premiers jours de ce nouveau statut de diocèse, Mgr Lorrain publie 
une lettre pastorale à l’intention de son clergé en septembre 1898 pour 
l’exhorter à la mission à accomplir : « Conserver la vraie foi catholique chez 
ceux qui sont confiés à vos soins, ramener au bercail les brebis égarées, 
allumer dans leur cœur la flamme sacrée de la piété et de la dévotion... sont 
des devoirs qui nécessitent un travail persistant, beaucoup de sacrifices, de 
privations et de fatigues : toutes ces pénibles obligations, vous les accepterez 
librement pour le bien de la religion, le salut des âmes et la prospérité de 
votre diocèse. » 

Partie III - Succession 

Le pastorat de Mgr Lorrain au diocèse de Pembroke durera encore 17 ans.  

À l’âge de soixante-dix ans, reconnaissant sa fragilité, Mgr Lorrain demande 
au Saint-Siège un évêque auxiliaire pour l’assister dans les tâches du diocèse. 
Le Saint-Père accède à la demande de Mgr Lorrain et, en 1912, nomme le père 
Thomas Patrick Ryan évêque auxiliaire de Pembroke.  

Thomas Patrick Ryan, de Renfrew, est non seulement le premier prêtre à 
être ordonné par Mgr Lorrain pour le vicariat du Pontiac, mais il a aussi été 
pendant de nombreuses années le secrétaire personnel de l’évêque, ce qui lui 
a permis de constater de ses yeux le zèle apostolique de l’évêque fondateur 
et la croissance de l’Église locale. Il succédera par la suite à son père spirituel 
comme deuxième évêque de Pembroke en 1916.  

Mgr Lorrain est décédé le 18 décembre 1915, à l’âge de 73 ans. Le décès du 
pionnier des évêques de Pembroke a été largement pleuré et a même été 
signalé dans l’édition du soir du New York Times. Fidèle à sa devise, Mgr 
Lorrain n’a « pas refusé la tâche » de prêcher l’Évangile dans des langues, 
des cultures et des climats différents, mais l’a plutôt embrassée avec zèle, 
s’appuyant sur les solides fondations du Christ pour les tâches missionnaires 
intemporelles consistant à veiller au salut des âmes et à la prospérité du 
diocèse.  

Pour en savoir plus sur l’histoire du diocèse de Pembroke, visitez notre site 
Web à l’adresse https://pembrokediocese.com/fr/histoire-du-diocese/.
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Brève mise à jour sur l’Équipe d’évangélisation
Par Pierre-Alain Giffard

L’Équipe d’évangélisation travaille diligemment 
pour faire avancer des initiatives missionnaires 
dans le diocèse. Ses membres se réunissent 
régulièrement, toutes les deux à trois semaines, 
pour s’assurer que les projets avancent. Voici 
quelques-unes des initiatives sur lesquelles ils 
travaillent.

• Pour aider à l’évangélisation et aux efforts de 
renouveau paroissial, l’Équipe est en train 
de créer des vidéos, un nouvel aspect de leur 
travail. Ils ont également lancé des initiatives 

de collecte de fonds pour soutenir leur mission 
d’évangélisation. De plus, l’Équipe a créé une 
brochure dans le cadre d’une stratégie de 
communication, qui fournit un aperçu de la 
vision d’évangélisation pour le diocese ainsi que 
ses différentes dimensions.

• En février, l’Équipe a organisé une session pour 
les prêtres afin de présenter le programme de 
mentorat de Divine Renovation. Les membres 
de l’Équipe vont également lancer des services 
de guérison et d’évangélisation et un soutien a 
été apporté pour l’organisation du cours Alpha 
à Bryson.

• L’Équipe a également commencé à rencontrer 
des prêtres et des leaders laïcs dans les doyennés 
pour discuter du renouveau paroissial. 

• Enfin, l’initiative des Fleurs étoilées de la 
Bienheureuse Catherine Étoiles reste importante, 
et l’Équipe est ravie d’avoir accueilli de nouveaux 
membres, Greg et Mary Doyle, pour soutenir 
son développement.

Dans l’ensemble, l’Équipe d’évangélisation est très 
occupée et se concentre sur de nouvelles façons de 
faire des disciples.

Nouveaux membres de 
l’Équipe d’évangélisation 
Les nouveaux membres de l’Équipe d’évangélisation sont Greg et Mary Doyle, 

paroissiens à Holy Canadian Martyrs à Combermere. Greg et Mary ont 
tous deux grandi à la ferme dans la région de Cayuga/Caledonia, ils se sont 
rencontrés à l’école secondaire et ils se sont mariés jeunes. Ils ont déménagé 
à Georgetown où ils ont élevé leur famille avant de s’installer à Combermere 
il y a vingt ans. Greg et Mary sont mariés depuis 52 ans et ils se reconnaissent 
bénis pour leurs cinq enfants adultes, trois gendres, douze petits-enfants et les 
nombreuses personnes qui ont partagé leur vie, amour et foi avec eux. 

En tant que couple marié, ils ont apprécié et bénéficié personnellement, 
entre autres, de leur implication dans les mouvements Marriage Encounter, 
Cursillo, le Renouveau charismatique, la conférence de la jeunesse catholique 
Lasting Treasures, les petites communautés de foi, les petits groupes d’études 
bibliques et la préparation au mariage. Leur objectif est d’aider toutes les 
personnes qu’ils rencontrent à se considérer comme des enfants de Dieu, 
appelés à marcher comme Jésus, et à devenir ses disciples, ouverts et guidés 
par le Saint-Esprit. Avec cet objectif en tête et en priant pour être guidés 
par l’Esprit Saint, ils prévoient être des participants actifs et des voix 
encourageantes au sein de l’Équipe diocésaine d’évangélisation. 

Greg et Mary Doyle, Combermere, sont les plus récents membres de notre 
Équipe diocésaine d’évangélisation. 

Les groupes missionnaires paroissiaux 
Par Pierre-Alain Giffard

Aujourd’hui, le Canada est devenu un 
champ de mission de la même façon que 

nous considérions autrefois les pays les moins 
développés. La chrétienté a pris fin et nos paroisses 
doivent évangéliser afin de rester fidèles à l’ordre 
de mission qui nous a été donné par le Christ. Pour 
ce faire, les petits groupes missionnaires peuvent 
jouer un rôle important. Ils l’ont fait tout au long 
de l’histoire de l’Église et, récemment, à travers des 
mouvements tels que les Focolari, le Renouveau 
charismatique, le Cursillo et le système des cellules 
paroissiales d’évangélisation. Ils sont un moyen 
efficace et unique pour semer la parole de Dieu.

Un groupe missionnaire paroissial est un petit 
groupe de deux à douze personnes qui sont 
liées à une paroisse spécifique. Les animateurs 
du groupe visent à intégrer les non-croyants ou 
les catholiques non pratiquants dans la vie de la 
paroisse. L’objectif du groupe est d’atteindre ceux 
et celles qui ont besoin de la lumière du Christ.

Les groupes missionnaires paroissiaux se 
réunissent généralement toutes les semaines 
ou toutes les deux semaines, généralement 
au domicile d’un membre, pour une durée 
d’une heure à une heure et demie. Au cours des 
réunions, les participants visionnent des vidéos 
qui transmettent le message fondamental du 
christianisme (le kérygme) ou lisent un passage 
des Évangiles et échangent leurs points de vue.   
À la fin de chaque réunion, les membres du 
groupe partagent leurs intentions de prière et 
prient pour les personnes qui en ont besoin. Tous 
sont encouragés à inviter ceux et celles qu’ils 
connaissent et qui pourraient apprendre l’amour 
que Dieu a pour eux.

La mise en place de groupes missionnaires au sein 
d’une paroisse présente de nombreux avantages. 
Grâce à eux, des personnes peuvent connaître 
Jésus, grandir dans l’intimité avec Dieu et recevoir 
les sacrements d’initiation (ou se réengager dans 
la vie sacramentelle s’ils sont déjà baptisés). Pour 
les catholiques pratiquants, ces groupes sont 

l’occasion de partager leur foi et d’inviter d’autres 
personnes à se joindre. En outre, les membres 
se soutiennent et s’encouragent mutuellement 
de diverses manières, notamment dans leur 
cheminement spirituel.

La création de petits groupes missionnaires dans 
votre paroisse contribuera à répandre l’amour 
de Dieu, en amenant les gens à aimer et à suivre 
Jésus. Mais il faut se rappeler le but premier de 
ces groupes: aller rejoindre les personnes qui ne 
connaissent pas ou qui ne suivent pas le Christ. 
C’est la manière la plus significative de servir les 
autres et d’accomplir la volonté de Dieu. Il n’y a pas 
de plus grand service à l’humanité et de plus noble 
but dans la vie que de partager l’amour et le salut 
de Dieu. L’évangélisation est un acte d’amour.

Pour plus d’information sur la création d’un groupe 
dans votre paroisse, veuillez contacter Pierre-Alain 
Giffard, directeur de la pastorale diocésaine, à 
l’adresse suivante: pag@pembrokediocese.com.

mailto:pag@pembrokediocese.com
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Comment donner du sens  
au livre de l’Apocalypse 
Par le père Michael Smith 

Le livre de l’Apocalypse (mot grec signifiant « révélation »), est le dernier 
livre de la Bible. L’auteur écrit qu’il s’appelle Jean et qu’il est en exil sur 

l’île de Patmos. Selon la tradition, le livre a été écrit par l’apôtre saint Jean. 
L’identité précise de l’auteur humain est incertaine, mais cela n’enlève rien 
au fait que le livre de l’Apocalypse est la Parole de Dieu.  

Le livre de l’Apocalypse suscite beaucoup d’intérêt de nos jours, et pas toujours 
pour de bonnes raisons. Une croyance populaire veut que ce livre contienne 
des prédictions sur les événements actuels de notre époque. Le message du 
livre est certainement actuel, mais dans le sens où il est également pertinent 
pour toutes les périodes de l’histoire.  

En déchiffrer le code 

Le livre de l’Apocalypse est écrit dans une sorte de code, une méthode 
bien connue du peuple d’Israël, et utilisée en période de persécution. 
Le terme technique pour ce code est « littérature apocalyptique », dont 
certaines parties du livre de Daniel dans l’Ancien Testament sont un 
autre exemple.  

Le livre a circulé parmi sept Églises situées dans ce qui est aujourd’hui la 
Turquie occidentale, et il était lu à haute voix lors des rassemblements de 
ces Églises. Les sept communautés étaient persécutées par l’Empire romain, 
mais elles avaient aussi des problèmes internes. Le livre avait pour but 
d’inciter ces communautés à vivre l’Évangile plus fidèlement, et il les assurait 
de la victoire finale de Jésus, même en dépit des difficultés actuelles.  

Comme il s’agissait d’une période de persécution, la sécurité des personnes 
était menacée si le livre tombait entre les mains des autorités romaines. 
Pour éviter cette redoutable éventualité, le livre a été écrit en code, 
avec un symbolisme avec lequel le peuple était déjà familier, mais qui 
serait incompréhensible pour les non-juifs et les non-chrétiens. Voici la 
signification de certains de ces symboles : 
• Celui qui est assis sur le trône est Dieu le Père.  
• L’agneau qui a été immolé est Jésus qui a été crucifié. Le fait que l’Agneau 

soit vivant et victorieux fait référence à la résurrection de Jésus et à son 
triomphe dans le Royaume des cieux.  

• L’épouse de l’Agneau est l’Église, la vaste assemblée des disciples du Christ.  
• La Femme revêtue du soleil, qui donne naissance à un enfant : Ce symbole a une 

double signification. D’une part, il fait référence à la Vierge Marie, la 
nouvelle Eve, qui a donné naissance à Jésus. D’autre part, il fait référence 
à Israël, le peuple de Dieu, dont le Sauveur du monde tire ses origines 
humaines. Les enfants de la Femme sont les membres de l’Église, le 
nouveau peuple de Dieu.  

• Le rouleau aux sept sceaux est un message en sept parties pour le peuple de 
Dieu. 

• Le dragon rouge est Satan.  
• Les deux bêtes sont, respectivement, les faux messies et les faux 

prophètes. 
• Le nombre 666 représente le nom «César Néron». Chaque lettre des alphabets 

hébreu et grec était considérée comme ayant une valeur numérique. La 
valeur numérique totale de “César Néron” en hébreu est 666.  

• La grande prostituée est l’Empire romain. Sa promiscuité représente le 
commerce, les exploits militaires et le comportement immoral de Rome, 
qui se sont propagés dans tout le monde méditerranéen. 

• Babylone représente Rome. Au 6e siècle avant J.-C., le peuple juif a été 
exilé à Babylone, dans ce qui est aujourd’hui l’Irak. Le livre de l’Apocalypse 
considère la persécution exercée par Rome comme une sorte d’exil 
intérieur.  

Quel est le message de ce livre ? 

Lorsque vous mettez tous les symboles ensemble, le message est vraiment 
très simple : L’Agneau sera victorieux. Jésus vaincra. Les persécutions du 
présent feront place au triomphe ultime de Jésus et de ses disciples. Ceux 
qui subissent actuellement des épreuves doivent donc prendre courage. 
Soyez fidèles. N’abandonnez pas.  

Quelques suggestions sur la façon de lire le livre 
de l’Apocalypse 

Lorsque vous lisez le livre de l’Apocalypse, il est préférable de ne pas essayer 
d’être trop analytique. Il n’est pas utile de se demander constamment : « Que 
signifie ce symbole ? Que signifie cet autre symbole ? » Maintenant que vous 
connaissez la signification des principaux symboles, il est préférable de lire 
le livre de l’Apocalypse d’une traite, en vous laissant porter par le souffle 
du récit. Il vous fera passer par les premiers mots d’encouragement ou de 
réprimande, par le récit des persécutions, puis par la victoire finale. Il est 
important de saisir l’ambiance du livre qui vous fait passer du conflit au 
triomphe. Surtout, gardez fermement à l’esprit que le livre de l’Apocalypse 
est la Parole de Dieu. Il contient un message personnel pour chacun d’entre 
nous. L’Esprit Saint qui a inspiré la rédaction du livre est le même Esprit 
Saint qui nous assiste lorsque nous le lisons. Il est important de demander 
à l’Esprit Saint de nous éclairer.  

Pour une lecture plus approfondie 

Je vous recommande une bonne Bible d’étude. Assurez-vous toutefois 
qu’il s’agit bien d’une Bible d’étude et non d’une « édition du lecteur », 
qui comporte peu de notes de bas de page. Les éditions d’étude de la Bible 
de Jérusalem et de la TOB – Traduction oecuménique de la Bible contiennent 
de très bonnes notes. Leurs notes d’étude sont érudites sans être trop 
techniques. 

Soupers paroissiaux 2023
Veuillez consulter les avis de repas paroissiaux sur le site Web du diocèse https://pembrokediocese.com et dans les bulletins paroissiaux 
cette année, car les détails n’étaient pas disponibles pour ce numéro d’Ecclesia. 
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Profil d’un saint 

Saint Joseph d’Arimathie 
La Parole de Dieu partage avec nous la Bonne 

Nouvelle, et nous apprenons tant de choses 
sur les élu(e)s de Dieu et sur les saint(e)s. Saint 
Joseph d’Arimathie est l’un d’entre eux pour lequel 
nous devons vraiment remercier Dieu. 

Le Nouveau Testament nous parle de Joseph. Il était 
membre du Sanhédrin, un conseil de 71 membres 
qui pouvait exercer une autorité législative et 
judiciaire sur la foi juive. On a noté qu’il était un 
homme riche et bon selon l’Évangile de Saint Luc 
(23, 50). Il était disciple de Jésus, mais il le cachait 
par crainte des membres du Sanhédrin qui étaient 
contre Jésus. Le Sanhédrin est le groupe même qui 
a exigé que Jésus soit crucifié. 

Après toutes les souffrances et l’agonie douloureuse 
que Jésus a endurées sur le chemin du Calvaire, 
il a été cloué sur la croix. En s’abandonnant à la 
soumission complète de la volonté de son Père, il 
est mort sur la croix. Après sa mort, Joseph, cet 
homme bon qui a tout risqué, même plus que sa 
réputation, a demandé au gouverneur romain 
Ponce Pilate le corps de Jésus. Il est à noter que 
Nicodème, celui-là même qui rendait visite à 
Jésus la nuit de peur d’être surpris en train de lui 

poser des questions sur le Royaume de Dieu, était 
aussi avec lui. Les deux hommes ont reçu le corps 
de Jésus et ils ont immédiatement préparé son 
corps pour la sépulture. Selon la coutume juive, ils 
enveloppèrent le corps dans des bandes de lin et 
un mélange de myrrhe et d’aloès. C’était le sixième 
jour de la semaine, juste avant le sabbat juif, et il 
était tard dans la journée. Joseph et Nicodème se 
sont empressés de placer Jésus dans le nouveau 
tombeau de Joseph, taillé dans la roche, situé dans 
un jardin voisin. Une fois la pierre roulée devant 
l’ouverture, ils sont partis, et c’est la dernière fois 
que nous entendons parler de Joseph. 

Reconnaissant la compassion, l’amour et la 
vénération de ce grand saint, prions :  

Dieu miséricordieux, dont le serviteur Joseph 
d’Arimathie, avec révérence et crainte divine, a préparé 
le corps de notre Seigneur et Sauveur pour la sépulture, 
et l’a déposé dans son propre tombeau : accorde-nous, 
ton peuple fidèle, la grâce et le courage d’aimer et de 
servir Jésus avec un dévouement sincère tous les jours 
de notre vie : nous te le demandons par Jésus-Christ 
notre Seigneur, qui vit et règne avec toi et le Saint-
Esprit, Dieu, pour les siècles des siècles. Amen  

La fête de saint Joseph d’Arimathie a lieu le 17 
mars et il est le saint patron des directeurs de 
salons funéraires. 

Saint Joseph d’Arimathie : Prie pour nous afin que nos 
cœurs ne soient pas troublés par les fardeaux de cette 
vie, mais que nous placions toute notre confiance en 
Jésus. Amen 

Journée de retraite de l’Avent pour les secrétaires 
Par Kathy Tripp, Église Our Lady of Mercy, 
Bancroft 

Le jeudi 8 décembre 2022 était la solennité de 
l’Immaculée Conception de la Sainte Vierge 

Marie. Quelle belle journée pour organiser notre 
journée de retraite de l’Avent pour les secrétaires, 
à la paroisse de Our Holy Name of Jesus à 
Pembroke. 

Notre journée a commencé avec le diacre Adrien qui 
nous a guidés dans la Liturgie des heures. La paix qui 
est entrée dans la pièce était tangible. La voix douce 
du diacre Adrien qui chantait et nous guidait dans la 
liturgie était profondément paisible et réconfortante. 
Le diacre Adrien nous a encouragés, en tant que 
secrétaires de nos paroisses respectives, à rester 
fidèles à notre ministère. Il a souligné que nous, 
les secrétaires, sommes les premières personnes 
que beaucoup de paroissien(e)s voient avant même 
de rencontrer le prêtre. Nous sommes vraiment 
bénies d’être appelés à servir nos pasteurs et nos 
paroissien(e)s. Il a souligné qu’il appréciait ce que 
nous faisons et nous a fait sentir, individuellement 
et en tant que groupe, très spéciales et vraiment 
bénies. C’est une véritable vocation pour nous toutes 
et nous nous sommes senties vraiment honorées et 
appréciées. Beaucoup d’entre nous se rencontraient 
pour la première fois. Certaines d’entre nous se sont 
rencontrées pour la première fois l’année dernière, 
mais plus de secrétaires y ont participé cette année, 
et c’était une joie de se rencontrer et de rattacher 
enfin un visage à un nom ! 

Nous avons eu le privilège de pouvoir rencontrer 
Matthew Schooley, que la plupart d’entre nous 
n’ont rencontré que par le biais de courriels, 
d’appels téléphoniques et de Zoom. Matthew 
a été capable de nous guider à travers un grand 
nombre de nos rapports quotidiens, mensuels et 
annuels ainsi que de répondre à nos questions. Il a 
également été capable de résoudre des problèmes 
pour nous et de simplifier des questions qui, pour 
certaines, semblaient être des montagnes les a 
fait passer pour des « petits ramassis de terre ». 

Nous avons fait une pause pour un merveilleux 
dîner servi par un traiteur et nous avons été 
rejointes par Mgr Guy, le diacre Adrien et le père 
Mitch Beachey. C’était un honneur et un privilège 
d’avoir Mgr Guy avec nous et de passer un moment 
aussi décontracté et relaxant ensemble. Après 
le dîner, l’évêque nous a parlé et a réitéré notre 
don et notre ministère en tant que secrétaires de 
paroisse et nous a encouragés à PRIER, PRIER, 
PRIER ! 

PRIEZ ! Pour avoir la force et le courage d’aider 
nos paroisses à croître et à s’épanouir dans ce 
monde très différent dans lequel nous vivons. 

PRIEZ ! Pour les Fleurs étoilées de la bienheureuse 
Catherine, qui permettent aux paroissien(e)
s âgé(e)s de se sentir utiles, nécessaires et 
béni(e)s lorsqu’ils et elles prient pour d’autres 
âmes souffrantes dans notre communauté ! 

PRIEZ ! Pour le Projet d’évangélisation dans 
notre diocèse, afin qu’il se développe pleinement 

et atteigne de nombreux paroissien(ne)s et les 
ramène à nos messes ! 

PRIEZ ! Pour Mgr Guy et combien nous sommes 
bénis qu’il ait été appelé dans notre diocèse ! 

PRIEZ, PRIEZ, PRIEZ ! Mgr Guy a souligné que 
tout le monde a la capacité de prier ! Vieux ou 
jeune, la prière est puissante ! 

Après le discours inspirant de Mgr Guy et avant 
la fin de la journée, nous avons toutes pu parler 
ouvertement et librement de notre travail, de 
nos défis individuels, de nos joies et des cadeaux 
que nous apporte notre fonction de secrétaire 
paroissiale. C’était tellement agréable de 
rencontrer Donna Biggs après ne lui avoir parlé 
qu’au téléphone ! C’est tellement plus personnel 
maintenant que nous pouvions associer un visage 
à la voix. C’était aussi un plaisir de rencontrer 
Carole Schryer-Dufour qui, elle aussi, n’était 
qu’une voix au bout du fil pour beaucoup d’entre 
nous. 

Ce fut une journée pleine de joie, agréable, 
éducative, humble et priante. Le diacre Adrien 
et l’évêque nous ont fait ressentir que nous 
sommes nécessaires et très appréciées. Nous 
avons vraiment senti que notre rôle de secrétaires 
paroissiales est vraiment un don de Dieu. Nous 
attendons avec impatience une autre JOURNÉE 
DE RETRAITE DE L’AVENT pour grandir 
ensemble dans notre foi et notre ministère. 
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Nominations pastorales
Monseigneur Guy Desrochers, c.ss.r., annonce les nominations pastorales suivantes : 

• Le père Steven BALLARD bénéficie d’un congé 
de maladie car il commence immédiatement 
son traitement. Veuillez porter le père Ballard 
dans vos prières pendant cette période de 
maladie. 

• Le père Daniel KELLY  est nommé 
administrateur de la paroisse St. John 
Chrysostom, Arnprior, et de la paroisse Our 
Lady of Perpetual Help, Braeside, pendant que 
le père Ballard est en congé de maladie. Cette 
nomination prend effet immédiatement. 

• Le père Jim BEANISH  est nommé curé de la 
paroisse St. Andrew, Killaloe et de la paroisse 
Our Lady of the Angels, Brudenell.  Cette 
nomination prend effet le 13 octobre 2022. 

• Le père Mitchell BEACHEY est nommé recteur 
de la cathédrale St-Columbkille, tout en 
restant curé de la paroisse Most Holy Name 
of Jesus et de la paroisse St-Jean-Baptiste à 
Pembroke. Cette nomination prend effet le 13 
octobre 2022. 

• Le père Peter DO est nommé vicaire paroissial 
de la cathédrale St-Columbkille, de la paroisse 
Most Holy Name of Jesus et de la paroisse St-
Jean-Baptiste. Cette nomination prend effet le 
13 octobre 2022. 

• Le père Fortunatus  RUDAKEMWA  est 
nommé vicaire paroissial de la cathédrale St-
Columbkille, de la paroisse Most Holy Name of 
Jesus et de la paroisse St-Jean-Baptiste.

Retraite annuelle des prêtres
Par Rev. Réal Ouellette

Du 23 au 27 octobre dernier, les prêtres du diocèse ont pu se rassembler 
pour la retraite annuelle des prêtres après une pause depuis 2019 en 

raison de la pandémie. Ce fût un beau moment de grâce et de fraternité. 
L’événement, organisé par le Comité diocésain du bien-être des prêtres, 
a eu lieu à Calabogie Peaks où il se tient depuis une quinzaine d’années. 
Commençant avec le souper du dimanche, et se terminant avec le dîner 
du jeudi, la retraite des prêtres comprend des conférences spirituelles, 
des temps de prière et d’adoration, la célébration de l’Eucharistie et du 
Sacrement du Pardon, ainsi que des moments de fraternité pour les 

confrères. Cette fois-ci, le prédicateur de la retraite était notre évêque, 
Mgr Guy Desrochers. Tout en partageant le témoignage de son parcours 
de foi, il a mis l’accent sur le thème : “Devenir un avec le Christ”. Comme 
le veut la coutume, le souper du mercredi soir était dédié à souligner les 
prêtres qui célèbrent des anniversaires d’ordination significatifs. Cette 
année, nous avons profité de l’occasion pour fêter aussi des anniversaires 
qui n’avaient pu être célébrés en 2020 et 2021. Les jubilaires présents pour 
ce repas étaient : Père David May (40e), Père Terry Sirosky (40e), Père Robert 
Johnson (25e), Père John Lacey (25e) et Père Jim Beanish (25e). Toutes nos 
félicitations à ces prêtres et aux jubilaires.

La paroisse Saint-Nom-de-Marie 
fête ses 175 ans 
Cette année marquera le 175e anniversaire de la 

fondation de la paroisse Saint-Nom-de-Marie 
à Quyon, QC. 

« J’ai été baptisé en mai 1941 et j’ai été ici toute ma 
vie. J’ai maintenant près de 82 ans », a déclaré Ed 
Desabrais, un paroissien de longue date.

«  J’ai commencé à servir la messe avec le père 
O.J. MacDonald à l’âge de six ans et demi. J’ai 
fait partie du conseil paroissial pendant une 
cinquantaine d’années, et je suis maintenant 
conseiller principal.  J’ai servi avec de nombreux 
prêtres au fil des ans.  J’ai tout fait, sauf dire la 
messe. J’ai été administrateur de trois cimetières 
pendant 39 ans et j’ai adoré cela - l’histoire de tout 
cela.  » 

Son dévouement n’est qu’un des nombreux 
exemples de paroissien(ne)s dévoué(e)s dont la 
foi a permis à leur paroisse de persévérer pendant 
toutes ces années. 

Nichée entre la rivière des Outaouais au sud et 
la rivière Quyon au nord et à l’ouest, Quyon a 
été fondé par l’immigrant et homme d’affaires 
irlandais John Egan dans les années 1840, qui a 
fait don de deux acres de terrain pour établir une 
église missionnaire. Des prêtres de North Onslow 
et de Pontiac Village s’occupaient des fidèles.  

Plus tard, en 1872, un terrain de deux acres 
a été donné afin de construire une église qui 
remplacerait la chapelle de la mission. En 1882, 
le père John Cadigan devient le premier curé de 
la paroisse. Malheureusement, il est décédé deux 
ans plus tard, et c’est le père Ambrose Nolin qui 
lui a succédé.  

Pendant son mandat de sept ans, le père Nolin 
s’est occupé du remodelage et de l’agrandissement 
de l’église.  

Le père Bernard Kiernan est nommé à la paroisse 
après la retraite du père Nolin en 1890. Ces 
décennies ne sont pas faciles pour les membres 
du clergé dans un tel environnement rural. 
Les prêtres de Quyon étaient non seulement 
responsables de leurs propres gens, mais aussi 
des fidèles de North Onslow, une mission de 
Saint-Nom-de-Marie. 

Dans le cas du père Kiernan, il a dû faire face à 
une peur de la tuberculose à un jeune âge. Malgré 
cela, il s’acquitte de ses fonctions, parcourant le 
vaste canton où l’on a besoin de lui. Il veille à la 
construction d’un presbytère en 1893-94.    

C’est en 1907 qu’une nouvelle église en pierre est 
construite pour remplacer l’église originale en 
brique. Mgr Narcisse Zéphirin Lorrain bénit la 

pierre angulaire de la nouvelle structure le 30 juin 
de cette année-là, puis la dédie au Très-Saint-
Nom-de-Marie le 20 octobre 1908. Quant au père 
Kiernan, il restera à la paroisse jusqu’en 1915. 

Au cours des décennies suivantes, divers prêtres 
seront affectés aux besoins spirituels de la 
population et apporteront leur contribution vitale 
à la communauté.  

Il convient également de noter que les Sœurs de 
Saint-Joseph sont arrivées dans la communauté 
en 1951, à l’invitation de la commission scolaire 
locale, pour superviser le système d’enseignement 
primaire et secondaire. Elles sont restées dans la 
communauté jusqu’en 1979, date à laquelle elles 
ont fermé leur couvent en raison du déclin des 
membres de leur ordre local. 

Pour le paroissien Desabrais, il est heureux d’avoir 
vu plusieurs occasions spéciales célébrées à Saint-
Nom-de-Marie.  

« Mon mariage en 1962, par le père T.P. Klatt, les 
baptêmes de nos enfants et leurs mariages, et les 
baptêmes de nos petits-enfants », a-t-il déclaré.  

Des discussions sont en cours pour organiser 
une messe de célébration plus tard cet été pour 
souligner cet anniversaire.
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Rebâtis mon église 
Un jour, alors que saint François d’Assise priait devant un crucifix dans 

une église qui avait besoin d’être réparée et rénovée, il entendit le Christ 
lui parler depuis le crucifix : « François, va et reconstruis mon Église ». Au 
début, il pensa qu’il s’agissait d’un appel à rénover le bâtiment de l’église, 
mais bientôt François réalisa que Dieu l’appelait aussi à contribuer à un 
renouveau spirituel de l’Église. De la même manière, notre diocèse est en 
train de rénover deux bâtiments importants, et de renouveler spirituellement 
nos communautés chrétiennes. Nous lançons donc une campagne de collecte 
de fonds basée sur quatre piliers. 

Le premier pilier est la rénovation du presbytère de la cathédrale Saint 
Columbkille, qui a été construit en 1885 et achevé en 1887. Ce projet de  
construction comprendra de nouvelles suites qui permettront à certains 
membres du clergé à la retraite de profiter d’une vie indépendante. Le bureau 
paroissial de la cathédrale sera également situé dans ce même bâtiment au 
188 rue Renfrew à Pembroke.  

Le deuxième pilier de notre campagne consiste à effectuer les réparations 
nécessaires à la cathédrale St. Columbkille, telles que le plâtrage et la 
peinture, étant donné que les dernières rénovations enregistrées remontent 
à l’an 2000. Notre cathédrale, l’église mère du diocèse, a une grande histoire 
qui a commencé avec sa construction en 1872, sous la direction du Père 
Jouvent. Le bâtiment a été achevé en 1874, mais l’intérieur était inachevé. 
En 1875, le Père Rémi Faure, qui a été nommé à la Cathédrale pour succéder 
au Père Jouvent, a continué les grands travaux de l’intérieur. Cette belle 
cathédrale est le symbole de l’unité pour tous les fidèles de notre diocèse, 
d’où l’importance de restaurer l’édifice. 

Le troisième pilier est d’investir dans des ressources pour l’évangélisation, qui 
se concentre sur les personnes qui ne connaissent pas encore le Christ ou sur 
celles qui se sont éloignées de leur foi chrétienne.  

Le premier pilier : la rénovation du presbytère de la cathédrale Saint 
Columbkille

Le deuxième pilier : les réparations nécessaires à la cathédrale 
St. Columbkille

Le troisième pilier : investir dans des ressources pour l’évangélisation
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Le quatrième et dernier pilier consiste à soutenir la formation continue des 
disciples et des responsables dans toutes les paroisses, afin d’aider les 
pasteurs à poursuivre la mission du Christ : proclamer la Bonne Nouvelle du 
Royaume de Dieu selon les Saintes Écritures et les enseignements de l’Église 
catholique. 

Comme vous pouvez le constater, dans la vision de la reconstruction de notre 
Église, nous ne nous concentrons pas seulement sur les bâtiments, mais aussi 
sur le fait d’attirer les gens plus près du Christ.  

C’est un honneur et un privilège de partager cette vision avec vous, les fidèles 
du diocèse, qui  je l’espère vous joindrez à moi dans cette grande campagne. 
Avec la bénédiction de Mgr Desrochers, je dirigerai, en tant que président, le 
comité d’organisation composé des membres suivants qui ont accepté l’appel 
de Dieu à la reconstruction : M. John Huff, Mme Nancy McCluskey, M. Pat 
Quinn et Mme Christiane St-Jean. Nous sommes très enthousiastes à l’idée de 
lancer cette campagne de financement pour notre diocèse, mais nous avons 
besoin de votre aide par la prière et le soutien financier.  

Il y a plusieurs façons de contribuer : par votre don du dimanche en libellant 
votre chèque à l’ordre du Diocèse de Pembroke, en indiquant également au bas de 
votre chèque « Reconstruire mon église ». Vous pouvez également vous rendre sur 
notre site Web diocésain et effectuer un virement électronique ou un don par 
carte de crédit. Si vous avez besoin d’aide ou de plus amples renseignements, 
veuillez communiquer avec moi-même, Diacre Adrien Chaput, au 613-732-
7933, poste 206, ou à dcadrienchaput@pembrokediocese.com. 

Merci d’investir comme l’a fait Saint François et de le suivre dans son désir 
d’accomplir la volonté de Dieu. Le retour sur votre investissement aura 
certainement des récompenses célestes. 

Que Dieu vous bénisse,  
Diacre Adrien Chaput 

Avis

La nouvelle adresse du bureau de la chancellerie du Diocèse catholique 
de Pembroke est maintenant 284 Trafalgar Road, Pembroke, ON  
K8A 5A8.

Le quatrième pilier : soutenir la formation continue des disciples

Le pape émérite Benoît XVI,  
1927–2022 
Veuillez prier pour le repos de l’âme du pape 

émérite Benoît XVI, décédé la veille du Jour 
de l’An. 

Joseph Ratzinger est né le 16 avril 1927 à Marktl 
am Inn, en Allemagne. Il a été ordonné prêtre 
le 29 juin 1951 pour l’archidiocèse de Munich 
et Freising. Pendant de nombreuses années, il 
a été professeur de théologie à Tübingen et à 
Ratisbonne, et s’est distingué comme auteur 
érudit. Il a été peritus (expert nommé) lors du 
Concile Vatican II.

Ordonné à l’épiscopat le 28 mai 1977, après avoir 
été nommé archevêque de son diocèse d’origine, 
il a été créé cardinal le 27 juin de la même année.

De 1982 à 2005, il a servi aux côtés de saint Jean-
Paul II comme préfet de la Congrégation pour la 
doctrine de la foi.  

Il a été élu pape le 19 avril 2005 et a servi pendant 
près de huit ans, devenant le premier pape 
depuis plus de 700 ans à renoncer à cet office, ce 
qu’il a fait le 28 février 2013.

Qu’il repose dans la paix du Seigneur, dans 
l’attente d’une participation à la résurrection 
du Christ.

Le pape émérite Benoît XVI, le 20 janvier 2006
Giuseppe Ruggirello / Wikimedia Commons / CC-BY-SA-3.0
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Mise à jour du Bureau de la vie familiale  
et de la pastorale jeunesse 
Par Yvette Bourque 

• Depuis le mois d’octobre 2022, Patrick Sullivan dirige chaque mois les 
sessions pour femmes « Image de Dieu » dans le doyenné de Renfrew, à la 
paroisse St. Francis Xavier. Cette nouvelle initiative a été très inspirante 
pour moi et pour bon nombre des personnes qui y ont participé. Il y a 
de nouvelles idées à méditer et à réfléchir chaque mois sur la santé de 
notre propre vie de foi, notre relation conjugale et les relations que nous 
avons avec nos enfants, qu’ils soient adultes ou encore jeunes. Ce fut un 
moment stimulant et agréable passé avec d’autres femmes qui cherchent à 
s’améliorer dans ces trois domaines. Je regrette seulement qu’il n’y ait pas eu 
quelque chose comme ça bien des années passées. À toutes celles qui ne sont 
pas encore venues à une rencontre, je vous encourage à le faire. Les femmes 
qui y viennent sont étonnantes, honnêtes et parfois même comiques. J’aime 
toujours rire. Malheureusement, les sessions pour hommes n’ont pas trouvé 
preneurs et sont en suspens pour le moment. Les dates et les sujets sont 
toujours affichés à la page d’accueil du site Web du diocèse, sous la rubrique 
« Événements à venir ». www.pembrokediocese.com. 

• Les nouvelles initiatives « Theology on Tap » à Pembroke et Barry’s Bay ont 
commencé en janvier 2023. Il est agréable de voir déjà de nouveaux visages 
venir aux présentations, où nos prêtres et d’autres personnes partagent 
généreusement leur temps avec ceux qui sont curieux d’en apprendre 
davantage sur leur foi. L’élargissement du groupe d’âge permet à un plus 
grand nombre de personnes de se joindre à nous et offre des perspectives 
différentes lors des discussions. Le ministère d’enseignement de la prêtrise 
est très important, et cet événement permet de multiplier les occasions de 
le faire dans un environnement détendu. Nous espérons que cette initiative 
devienne disponible aussi dans d’autres doyennés. Surveillez vos feuillets 
paroissiaux et la page d’accueil du site Web du diocèse pour connaître les 
dates et les conférenciers à venir. 

• Le diocèse de Sault Ste Marie a offert une conférence d’une journée sur 
le leadership pour les jeunes appelée LEVEL UP à North Bay le 25 février 
dernier. Le père Daniele Muscolino, qui est le directeur de la pastorale 
jeunesse de ce diocèse, en était le principal organisateur. Trente et un 
participants de notre diocèse, âgés de 13 à 19 ans, ont sauté dans l’autobus 
aux petites heures du matin pour participer à cet événement, accompagnés 
par le père Scott Murray, notre guide spirituel. Une camionnette de la 
région de Barry’s Bay/Combermere s’est également jointe à nous. Le père 
Réal Ouellette, dont les paroisses se trouvent dans le diocèse de Pembroke, 
mais à seulement 15 minutes de North Bay, a participé au Sacrement de la 
réconciliation et il a aussi passé la majeure partie de la journée avec nous.  

Ken Yasinski, de la Saskatchewan, était le conférencier invité. Depuis déjà 20 
ans, il travaille plein temps à donner des conférences dans l’Église catholique. 
Il est le fondateur de Face-to-Face Ministries, en plus d’être conférencier de 
Lighthouse Catholic Media, auteur et compositeur de chansons. Le message de 
cette conférence était « Quel est le but de ma vie ? ». Ken a mis au défi les quelque 
140 jeunes participant(e)s de vivre leur vie selon le dessein de notre Créateur. 
Il a expliqué que lorsque nous utilisons un objet dans un but autre que celui 
pour lequel il a été créé ou conçu, il risque de se briser ou de s’abîmer. Il a 
utilisé l’exemple d’un téléphone cellulaire pour illustrer son propos. Lorsque 
vous utilisez un téléphone cellulaire pour ce qu’il a été conçu, vous pouvez 
faire des choses étonnantes avec celui-ci et l’utiliser à son plein potentiel. Si 
vous décidez de faire des choses pour lesquelles il n’a pas été conçu, comme 
le mettre dans la fente d’un grille-pain et appuyer sur le bouton, ou le mettre 
dans une baignoire pleine d’eau pour voir s’il peut flotter comme un bateau, 
il sera rapidement endommagé. Un message important de son entretien était 
que beaucoup d’entre nous utilisent nos vies en opposition à ce pour quoi le 
Seigneur nous a créés, et quand nous faisons cela, nous aussi devenons brisés 
et endommagés. La solution, cependant, est de comprendre le véritable but 
de notre vie, qui est de connaître, d’aimer et de servir Dieu dans ce monde, 
afin de pouvoir être avec Lui pour toujours dans l’autre. Lorsque nous nous 
retrouvons à aller dans la direction opposée et à utiliser notre vie ou notre 
corps d’une manière qui n’était pas prévue pour nous, nous devons nous 
tourner vers notre Seigneur et Sauveur, Jésus, qui est notre guérisseur et notre 
rédempteur. Lui seul est le chirurgien divin qui peut réparer nos blessures et 
nous redonner notre véritable raison d’être. 

J’aimerais remercier les jeunes présents pour le respect, les manières agréables 
et la joie qu’ils ont partagés avec tous les autres jeunes qu’ils n’avaient jamais 
rencontrés et avec nous, leurs accompagnateurs/accompagnatrices. Ils ont 
fait preuve de patience et de gentillesse envers les autres jeunes, dont certains 
ou beaucoup n’ont pas encore atteint la pleine conscience et compréhension 
de notre Seigneur Jésus-Christ et la pratique de la foi catholique. Je les félicite 
pour la lumière brillante qu’ils ont été pour les autres jeunes. Le monde a de 
plus en plus besoin de cela de nos jours. 

Car le Seigneur dit dans Matthieu 5, 14-16 « Vous êtes la lumière du monde. Une 
ville située sur une montagne ne peut être cachée. On n’allume pas non plus une 
lampe pour la mettre ensuite sous le boisseau, mais on la pose sur le lampadaire, 
où elle éclaire tous ceux qui sont dans la maison. De même, votre lumière doit 
briller devant les autres, afin qu’ils voient vos bonnes actions et glorifient votre 
Père céleste. » 

Puissions-nous ne jamais cacher notre lumière sous le boisseau. Ce serait 
vivre à l’opposé du plan de Dieu pour nos vies, qui est le chemin de l’amour 
et de la paix. 

AVIS – L’archidiocèse de Toronto reporte à l’été 2024 sa conférence jeunesse 
estivale annuelle Steubenville-Toronto.  
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INFORMATION:
MIKE: 613 224-8110 EMAIL: pa.ap@bell.net

149th Annual Pilgrimage
149è Pèlerinage annuel

FROM THE DIOCESES
DES DIOCÈSES
Ottawa-Cornwall, 

Gatineau, 
Pembroke, 

Mont-Laurier/St-Jérôme,
Kingston

AUGUST 12-13, 2023 / 12-13 AOÛT 2023

OUR CELEBRANT
NOTRE CÉLÉBRANT

Bishop/Mgr. 
Guy Desrochers, C.S.s.R.
Diocese of/de Pembroke

STE-ANNE-DE-BEAUPRÉ &
NOTRE-DAME-DU CAP / 
OUR LADY OF THE CAPE

PROGRAM - AUGUST 12-13, 2023
ALL CEREMONIES ARE BILINGUAL

“Follow Him With Hope!”

SATURDAY, AUGUST 12 -

SUNDAY, AUGUST 13

Mary’s Way of the Cross (TO BE CONFIRMED)

STE-ANNE-DE-BEAUPRÉ - ARRIVAL  3:30 - 4:00 PM

PROGRAMME - 12 ET 13 AOÛT 2023
TOUTES LES CÉRÉMONIES SONT BILINGUES

« Suivons-le avec espérance! »

SAMEDI - 12 AOÛT -

À STE-ANNE-DE-BEAUPRÉ - ARRIVÉE 15 H 30 ET 16 H

DIMANCHE - 13 AOÛT

Pèlerinage aux sanctuaires de  
Ste-Anne-de-Beaupré et de Notre-Dame du Cap
Le 149e pèlerinage annuel aux sanctuaires de Ste-Anne-de-Beaupré et de Notre-Dame du Cap aura lieu les 12 et 13 août 2023, avec notre célébrant Mgr Guy 
Desrochers, diocèse de Pembroke. Le thème de cette année est : « Suivez-le avec espoir ! »

Les départs du diocèse de Pembroke sont : Renfrew, Cobden, Pembroke, Fort-Coulonge, Campbell’s Bay, Shawville. Pour obtenir des renseignements 
et faire des réservations, communiquez avec Mike Budge à Ottawa au 613-224-8110 ou par courriel  : mike.budge@bell.net  et visitez le site Web   
www.ste-anne-de-beaupre.com

Avis
Le Diocèse de Pembroke est triste d’annoncer que le Père Roch Jean Gagnon est décédé le lundi 20 mars à l’âge 
de 93 ans et dans sa 65e année de prêtrise. Une nécrologie complète sera publiée dans l’édition d’automne 
d’Ecclesia.

mailto:mike.budge@bell.net
http://www.ste-anne-de-beaupre.com
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La formation d’un nouveau bureau 
Par Père Réal Ouellette, co-directeur et 
Patrick Sullivan, co-directeur 

À l’époque de saint Paul, la lettre écrite était le 
moyen de communication moderne. Elle lui 

permettait de communiquer ses pensées et même 
sa personnalité à des personnes d’endroits souvent 
très éloignés. En fait, sans ce moyen, il ne fait aucun 
doute que la capacité de saint Paul à répandre 
l’Évangile aurait été grandement entravée.  

Pourtant, malgré tout cela, nous voyons rarement 
les catholiques d’aujourd’hui tirer parti de nos 
moyens de communication modernes pour 
diffuser l’Évangile et encourager une vie de foi.  

Il n’est donc pas surprenant que lorsque l’Équipe 
diocésaine d’évangélisation s’est penchée pour 
la première fois sur la tâche monumentale de 
revitalisation du diocèse, l’une des préoccupations 
les plus évidentes et immédiates était l’état des 
communications.  

Pourquoi ?  
Pour la simple raison que même si, à bien des 
égards, le diocèse de Pembroke était en avance 
sur d’autres diocèses en ce qui concerne les 
médias modernes, il est devenu évident que 
même ces formes de communication avaient du 
mal à atteindre les hommes et les femmes qui se 
trouvent dans nos bancs.  

Par exemple, la plupart des diocèses d’aujourd’hui 
ont un site Web relativement à jour, mais ce que la 
plupart n’ont pas - et ils aimeraient l’avoir - c’est 
une liste diocésaine de courriels. Le diocèse de 
Pembroke en a une et elle est utilisée pour diffuser 
chaque semaine des nouvelles du diocèse.  

De plus, notre diocèse possède quelque chose 
que beaucoup dans le monde espèrent avoir un 
jour, quelque chose qui est considéré comme le 
couronnement de la communication dans les 
domaines de la foi et qui s’étend sur de nombreux 
kilomètres. Pouvez-vous deviner de quoi il s’agit ? 
Oui, un journal.  

Ecclesia est un périodique conçu et imprimé de 
manière professionnelle, quelque chose que nous 
pouvons tenir dans nos mains et transmettre à 
nos voisins, et vous pouvez le trouver dans chaque 
paroisse du diocèse.  

Voyez-vous le problème ?  
Même si nous sommes déjà très en avance en 
matière de communication et même si, d’une 
certaine manière, nous sommes enviés par 
d’autres diocèses pour ce que nous avons, cela 
ne change rien au fait que le message de foi et 
d’amitié se perd en quelque sorte.  

Nombreux sont ceux et celles qui n’ont jamais 
entendu parler d’Ecclesia, bien qu’il existe depuis 
le milieu des années 1990. La plupart d’entre eux 
ne savent pas qu’il existe une liste d’adresses 
courriels à laquelle ils peuvent s’inscrire et qui 
leur permet de recevoir directement dans leur 
boîte de réception les points forts hebdomadaires 
de leurs camarades catholiques.  

Ainsi, pour répondre à cette préoccupation 
croissante, Mgr Guy a créé en mai 2022 le Bureau 
des nouveaux médias (une sorte de groupe de 
travail) dont l’objectif est d’aborder de front les 
nombreux défis auxquels la diffusion de l’Évangile 
est confrontée à notre époque.  

Au cours de la prochaine année, vous constaterez 
que cela se traduit par une amélioration notable 
de nos documents imprimés, de notre site Web, 
de la production de vidéos et des médias sociaux, 
mais nous ne nous arrêterons pas là.  

Comme pour saint Paul, le but de ce nouveau 
bureau n’est pas simplement d’écrire des lettres 
sur un meilleur parchemin, mais de trouver des 
moyens de maintenir le Corps du Christ connecté 
et en union d’amour. Et pour ce faire, nous allons 
avoir besoin de votre aide.  

Après avoir lu ce court article, parlez aux autres 
de ce que nous avons déjà mis en place, une liste 
d’adresses courriels et Ecclesia. Dites-leur à quel 
point nous sommes enthousiastes à propos des 
nouvelles vidéos qui vont être publiées et des 
médias sociaux que nous allons utiliser pour 
atteindre différents groupes démographiques. 
Dites-leur que nous allons être connectés les uns 
aux autres et informés sur des sujets de foi comme 
nous ne l’avons jamais été. Enfin, dites-leur que 
nous allons faire ce que saint Paul a fait, c’est-
à-dire utiliser le meilleur des communications 
modernes pour apporter la Bonne Nouvelle de 
Jésus aux autres.  

Faites tout cela, puis priez pour nous, comme nous 
prions pour vous. Notre tâche est monumentale, 
et il faudra les efforts et les prières du Corps du 
Christ pour l’accomplir. 

 


